

REDACCIÓN.

Calle de San Bartolomé, núm. 32.

Teléfono n.º 6.

PRECIOS DE ABONO

Table with 2 columns: Price type (Un mes, Trimestre, Anual) and Price (En España, Ultramar, Extranjero).

Los manuscritos no publicados no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Edición de la noche

ADMINISTRACION.

Plaza de Cort, números 14 y 16.

TELEGRAMAS: HORA-PALMA

Anuncios, reclamos y comunicados

Centro de Anuncios

Plaza de Sta. Eulalia, núm. 10

Núm. suelto. 5 cts.

Id. atrasado. 10 cts.

COTIDIANAS

DIAS NEGROS

Son los días de otoño los más negros para nuestra alma meridional; son los días de ensueño para los rimadores del Amor triste.

Y esa es la hora elegida para evocar a nuestros muertos, las pobres sombras olvidadas. La vieja catedral enciende sus luces y, bajo el misterio de los grandes arcos borrados en la penumbra, tiembla, de nuevo, la melopea indescifrable, sabiduría. Tras de la puerta del Mirador, entre las santas imágenes de granito carcomidas por los aléctros del viento de la mar, murmura la brisa; es la voz de nuestros amores muertos en otros climas que llegan a través de las aguas inmensas, a escuchar la oración de un alma hermana solicitando para aquellos misericordia.

Siempre lo mismo y siempre se llega a estos días dolorosos de manera diversa. ¿Qué no tiene, de año a año, un muerto más que llorar? La Vida no es otra cosa que una eterna contemplación de la Muerte. No todos nuestros muertos descansan en el cementerio. Hay otros, otros que, en una hora de horrible desengaño, matamos aquí en lo íntimo de nuestro ser. Son para mí esas sombras las más eficientes y turturadoras; son la eterna obsesión; fantasmas vivos, fantasmas dolorosos que hallamos a cada paso codeándonos y sonriendo. ¿Dónde encontrar el sepulcero ideal que de una paleta suprema, os borre y hunda para siempre? ¡Pobres almas errantes! El Ovidio no os ha abierto aun las puertas de su reino tal vez porque nuestros corazones rencorosos no os han perdonado todavía. Quien supiera, quien pudiera perdonaros!

Miguel Sarmiento.

El plan de los 165 millones

Si el Sr. Silvela examina el plan de defensas que le ha entregado el general Polavieja, a la luz de su excelente criterio podrá observar desde luego, sin entrar en detalles (que no entenderá, ni falta que le hace), que el famoso plan no vale la pena que se han tomado los que lo redactaron, aun suponiendo que sea un prodigio de acierto en la aplicación de las teorías que rigen las artes del ingeniero y del artillero.

valdrían las defensas de nuestras costas contra cualquiera de esas naciones.

¿Evitarían el bloqueo, que sin reducirnos al hambre, como en Cuba, causaría graves perjuicios al comercio, anulándolo o dejándolo reducido al mísero papel de contrabando escaso y caro? De ningún modo.

¿Evitarían el bombardeo de Barcelona, Coruña, Oádiz, Málaga, Alicante, San Sebastián y otras muchas ciudades del litoral, las más importantes y las que más nos interesaría, por muchas razones, poner a cubierto de una destrucción a mansalva? Tampoco, porque ciudades situadas en costa abierta ofrecen un blanco seguro a proyectiles incendiarios, disparados desde distancias a las cuales los buques resultan inmunes para los proyectiles de las baterías de tierra por la dificultad de hacer blanco y por la pérdida de fuerza.

¿Qué garantías, pues, la fortificación de pocos ó muchos paises de la costa? A todo más, que en los puntos fortificados no podrá hacer un desembarco el enemigo; pero de la casualidad de que, si el enemigo posible se cree con fuerzas para atacarnos por tierra, no necesita desembarcar en ningún puerto de esta costa. Si son franceses, tienen toda la frontera de Pirineos, para desarrollar su inmensa superioridad militar; la acción de su ejército sería ayudada por la acción moral del bombardeo, que no impiden las fortificaciones costeras.

Si son ingleses, tienen toda la frontera de Portugal como base de operaciones principal, sin perjuicio de una base auxiliar y secundaria en Gibraltar; más, pero inquietante al fin y al cabo. Además si les conviniese rendir una plaza dada, como cada una de ellas no reuniría más que parte de nuestro esfuerzo defensivo, y los ingleses podrían acumular sobre la elegida gran parte de su poder naval, difícil sería que no lograsen su propósito.

Da todos modos, las costas se defienden: primero, con una marina capaz de hacer frente a la del adversario; medio defensivo a que no podemos aspirar: segundo, con un buen ejército que por buenas vías férreas acuda rápidamente a echar al mar al enemigo desembarcado; tampoco esto lo podemos improvisar; pero aun sería mejor gastar los 165 millones en intentar que en hacer fortificaciones y artillados, absolutamente inútiles: tercero, con ciudadanos que estén en tanto la patria, que no teman el sacrificio de sus haciendas, cuando lo exige el honor nacional; pero el amor a la patria, con ser condición nativa de todo ser humano, crece ó mengua, se obturca con el peligro, ó con el peligro se exalta, según que los Gobiernos han acertado ó no a satisfacer con sus gobernados todas aquellas aspiraciones propias de la sociedad contemporánea: cuarto, y más eficaz elemento defensivo, una conciencia nacional, seria y analoga a la de los pueblos civilizados tan débiles como Bélgica, Holanda, Suiza y otros, que no se pasan la vida creyendo que el día menos pensado desaparecerán del mapa.

GENARO ALAS.

(De El Liberal).

En favor de la evolución

¿Qué haremos? ¿irá la montaña a Mahoma ó Mahoma a la montaña? Nosotros opinamos que, ya que la montaña se hace refractaria al movimiento, quedamos nosotros los que nos acercamos a ella. Pero ¿cómo? Aquí está el quid de la dificultad. Así como por todas partes se va a Roma, también se puede ir por todas partes a Manresa, solamente que quien vaya, si equivoca el camino, no llegará nunca. Pero ello es que así no se puede continuar, si ha de ser verdad nuestra regeneración, que nosotros no concebimos sino dentro del regionalismo, é insistimos en que el regionalismo, aunque meta mucho ruido está parado. Para ponerlo en movimiento en su especialidad de catalanismo, que es la que

a nosotros más nos interesa, ¿que se debe hacer?

...¿hemos de regenerarnos por medio de la evolución ó por medio de la revolución? A los que se escogen la revolución, les preguntaremos: ¿dónde están vuestros batallones? A los que obtien por lo segundo les preguntaremos: ¿dónde están vuestros comités? Y no hay que salir de este dilema: lo demás, es conversación de Puarte de tierra, como dicen los gaditanos. Sin batallones y sin comités continuaremos «marcando el paso» como hasta ahora. Ni con discursos ni con artículos, de periódicos hemos de conquistar nuestra Jerusalén. Con discursos y artículos, con romerías y agapes no haremos más que corromper a nuestro pueblo, fomentando los vicios que venimos a destruir. Agere non loqui: «cobrar y callar», ésta ha de ser nuestra divisa.

Excusado es advertir que de los dos medios que se presentan para emprender nuestra regeneración, estamos por el más pacífico: no porque nos asusten las guerras, pues hemos nacido y vivido entre ellas y ésta fué nuestra vocación, advirtiéndole que con un plé, y casi con dos, en el sepulcro, sentimos en nuestro ánimo los mismos bríos que cuando empufábamos un fusil hace sesenta años. Estamos por los medios pacíficos porque razonablemente no nos quedan otros; porque son los únicos que nos pueden acercar a nuestro ideal.

Los que sueñan con los medios violentos—si hay alguno que hable de ellos más que como simple y vana amenaza—deben ser jóvenes sin reflexión ó viejos de esos que no pasaron del estado de párvulos; de los que en catalán designamos con la expresiva frase «un albat gran».

J. MANE FLAQUER

El Transvaal

La República Sud-Africana del Transvaal está separada al Este, por la alta cordillera de los montes Drakensberg, de la colonia de Natal y de la Zululandia.

Al Este confina también con las posesiones portuguesas.

El río Vaal forma su frontera Sud, separándola del Estado libre de Orange, que a su vez confina por la parte Sud con la colonia del Cabo de Buena Esperanza.

El Limpopo, con sus diversos afluentes, forma sus límites Norte y Oeste, estableciendo una línea de demarcación con poderosas tribus negras.

Los boers (agricultores holandeses) al tomar posesión del país, se reservaron el derecho de extensión sobre estos vastos territorios, y así lo han realizado en parte.

La superficie del Transvaal está evaluada aproximadamente en unos 308.550 kilómetros cuadrados.

El país se compone de mesetas superpuestas, algunas de las cuales alcanzan 2.000 metros de altura sobre el nivel del mar.

El suelo es extraordinariamente fértil y regado por numerosos ríos, que cruzan el país en todas direcciones.

El ganado, la caza y la volatería son abundantísimos; los pastos excelentes. El trigo se produce bien; el tabaco es excelente; la caña del azúcar, el naranjo y todos los frutos tropicales se producen con facilidad y abundancia.

La falta de medios de transporte hacia el litoral, hace que estas riquezas agrícolas, que los boers obtienen con facilidad, se consuman ó se pierdan en el país.

El subsuelo es riquísimo. Abundan las minas de hierro, cobre, plomo, estaño y carbón.

Sabido es la fiebre que produjo en toda Europa el descubrimiento de las minas de diamante, y más tarde las minas de oro, del Transvaal.

El clima es parecido al del Sud de Europa. A causa de la altura del país, el aire es puro y seco, el calor mucho menos intenso que en Natal y en el Cabo. El verano es la estación lluviosa. El invierno es seco y frío durante la noche.

Se calcula que la población blanca del Transvaal en 1896 era de 245.397 habitantes (137.947 varones), en su mayoría compuesta de boers, emigrados del Cabo en 1835, de Natal en 1841 y de Orange en 1848.

Los ultramarinos (extranjeros), en su mayoría ingleses, han aumentado considerablemente desde el descubrimiento de las minas de oro.

La población negra sometida a las leyes del país se calcula en 123.514 (128.320) hombres.

La capital, Pretoria, 8.000 habitantes; Johannesburg, 102.814 (de ellos 51.225 blancos).

El Gobierno es republicano en toda la acepción de la palabra.

Constitución del 19 Febrero de 1858 revisada en 2 de Junio 3 de 1890.

El primer Volkraad se compone de 29 miembros elegidos por sufragio directo, que deben haber nacido en el país ó residir en él desde el 29 de Mayo de 1876.

El segundo Volkraad se compone de 29 miembros elegidos por el pueblo, que deben residir en el país desde hace cuatro años.

El elector para el segundo Volkraad todo ciudadano que tenga domicilio en el país desde hace dos años, y es elector para el primer Volkraad todo ciudadano que lleve 14 años de residencia.

El presidente de la república y el general en jefe son elegidos: el primero por 5 años y el segundo por 10, por los electores del primer Volkraad.

El secretario de Estado es elegido por cuatro años por el primer Volkraad. Los otros miembros del Consejo Ejecutivo por tres años.

Actualmente son: Presidente (reelegido por cuarta vez), S. P. Kruger.

General en jefe, vicepresidente: P. J. Joubert.

Secretario de Estado: E. W. Reitz.

Los colores nacionales son una banda verde vertical, junto al asta, y tres bandas horizontales, azul, blanca y roja.

El presupuesto de ingresos del Transvaal (ejercicio de 1896) es de 4.580.318 libras esterlinas.

El de gastos ascendió en igual ejercicio a 4.394.066 libras.

La deuda pública se elevaba en 1896 a 2.690.578 libras, de las cuales a Inglaterra 156.662.

Ferrocarriles en explotación, 1.247 kilómetros.

Telégrafos, 8.120 kilómetros.

El ejército permanente del Transvaal puede decirse que no existe, pues se compone únicamente de un cuerpo de artillería de 29 oficiales, 83 suboficiales, y 288 hombres y un cuerpo de telégrafos de un oficial y 15 hombres.

Pero en caso de guerra, todos los ciudadanos capaces de empufar las armas, de 16 a 60 años de edad, y todos los indígenas capaces de prestar servicios, son llamados a la defensa del país.

Según uno de los últimos censos, el número de hombres obligado a servir era de 26.299.

Las últimas noticias del Transvaal dicen que esos hombres están ya armados, y dispuestos a entrar en campaña, y todo dá lugar a creer que en breve plazo comenzarán las hostilidades contra Inglaterra y la pequeña y valiente república Sud africana.

ANÉCDOTAS CURIOSAS

Don Alfonso XII, poco después de su proclamación y después de haber hecho su entrada pública en Madrid, marchó, según recordarán todos mis lectores, al lado de las tropas que luchaban en el Norte contra los carlistas.

Hallábase en Villaverde y varias partidas emprendieron el ataque del pueblo.

Durante el combate que allí se libró, el Rey, que contaba entonces poco más de 17 años, no abandonó su puesto, a pesar de correr indudable riesgo por el fuego que hacía el enemigo.

El comandante Torrijos, que se hallaba al lado de don Alfonso, cayó herido; el general Espina, ayudante del monarca, perdió su caballo.

Las personas que rodeaban a don Alfonso le rogaban que se retirase y el animoso joven dijo:

—Un Rey no debe ocultarse cuando sirven las balas a su alrededor.

En el primer periodo de la Restauración participaban muchos políticos

españoles de la creencia de que don Alfonso no miraba con buenos ojos a los liberales.

Hasta llegó a decirse que el monarca, viéndose precisado a llamar al poder a los facionistas, después de seis años de dominación conservadora, había empleado la siguiente frase:

—Los liberales son como el sarampión; hay que pasarlos por lo menos una vez.

La frase no debe ser cierta. Porque consta que don Alfonso, aludido a certezas de que harían alarde los conservadores, había exclamado, mucho antes de aquella crisis:

—¿Pero esa gente piensa que yo me acuerdo con Cánovas?

Buena prueba de las tendencias liberales del monarca es otra frase suya que tuvo influencia decisiva en la política.

Había llegado a Madrid la Reina Isabel y subía la escalera de Palacio entre el duque de la Torre y el marqués de Novaliches.

Al llegar al final de la escalera, donde aguardaba don Alfonso la llegada de su madre, dijo alegremente la Reina Isabel:

—Ya lo ves, hijo; me encuentro en el puente de Alcolea.

Y don Alfonso replicó con viveza:

—Pues yo, mamá, me inclino hacia la izquierda.

Esta frase, dicha cuando el general Serrano acababa de levantar la bandera del partido que se llamó izquierda dinástica, fué una revelación para determinar dos elementos democráticos, los cuales, uniéndose en torno de aquella bandera, no tardaron en alcanzar el poder.

POR CORREO

Alianza contra Inglaterra

Ampliando los telegramas de la agencia Fabra copiamos las siguientes noticias de los periódicos de Barcelona acerca de un asunto de grandísima importancia.

Madrid 4.—Un despacho de San Sebastián dice que la entrevista que celebraron hoy el conde de Muraviev, representante de Rusia, con la reina, está relacionando con la alianza de Francia, Rusia, Alemania y España contra Inglaterra, en la cuestión del Transvaal.

Añade este despacho referido que Silvela patrocinó la alianza mencionada, desocho de que nuestra nación vuelva a recobrar su antiguo esplendor.

El Liberal concede importancia a la visita del conde de Muraviev a la reina, creyendo que a esta cuestión se debe el que el jefe del Gobierno no haya regresado aún a Madrid.

Otro despacho de San Sebastián dice que ha llegado el conde de Mouraviev, ministro de Negocios Extranjeros de Rusia.

Lo esperaba el jefe del Gobierno, que le ha llevado en su carruaje, dándole el lugar de preferencia.

Almorzaron juntos dirigiéndose después a Miramar.

El jefe del Gobierno ha negado que vaya a establecerse una alianza entre Francia, Rusia, Alemania y España, contra Inglaterra.

En Madrid no se habla de otra cosa que de la llegada del conde de Mouraviev en San Sebastián.

Ahora se recibe un nuevo despacho comunicando que oficialmente se ha confirmado lo anticipado por el Sr. Silvela; esto es, que se realizará el tratado internacional de que tanto se ha venido hablando.

Ha llamado la atención en San Sebastián el aislamiento del ministro de Negocios Extranjeros del czar. El único diplomático que ha recibido el conde Muraviev fué el encargado de negocios de Francia en esta corte.

El embajador de Alemania en España, Sr. Radewitz, fué al Hotel de Londres, cuando el ministro ruso acababa de marcharse.

Conferenció extensamente el conde de Muraviev en el hotel con el Sr. Silvela, quien nega que se haya tratado de alianza alguna en esa conferencia.

—El Español trata de la supuesta alianza de las naciones continentales

D. Ignacio Sureda y Blanquer

MÉDICO DE ARTA

Falleció el 6 de los corrientes á las 12 y 45 de la madrugada

R. I. P.

Su desconsolada esposa, madre, hijos y demás familia suplican á sus amigos y conocidos se sirvan rogar á Dios por el alma del finado...

contra los ingleses, plan que considera inverosímil, en lo que respecta á España.

Encuentra la demostración de su aserto en la reciente crisis ministerial, cuyo origen estuvo en la imposición de la economía por el presidente del Consejo y todos los ministros al de la Guerra.

Precisamente, observa el periódico, de haber tales alianzas, uno de sus más importantes preparativos consistiría en los sacrificios pecuniarios que se nos imponerían para acrecentar los armamentos.

Sobre lo mismo telegrafía el correspondiente de La Correspondencia en San Sebastián que un diplomático se mostraba sorprendido por los rumores de alianza, por más que ello era de temer. Esa indicación ha dado mayor pábulo á los rumores.

La prensa ministerial trata del asunto con estudiada reserva.

NOTICIAS

Nuevo acorazado

En Lorient va á ser construido un crucero acorazado de primera clase, que llevará el nombre de Condé, del mismo tipo que el Gloire.

Estos dos cruceros deberán ser botados al agua en todo el año próximo de 1900.

El Condé medirá 138 metros de eslora y 20 de manga, con un desplazamiento de 10.000 toneladas, con tres máquinas de triple expansión que moverán tres hélices y producirán una fuerza de 20.500 caballos, con 21 millas de velocidad.

Montará dos piezas de 194 milímetros, cuatro de 164, seis de 10 centímetros, 18 de 47 milímetros y seis de 37 milímetros, todos de tiro rápido, y dos tubos lanzatorpedos.

Será protegido por un escaño blindado y por puntas superior é inferior, también blindadas. La arboladura la componerán un palo con coya militar, y otro para señales.

Tendrá seis proyectores eléctricos y cuatro chimeneas. Su tripulación se compondrá de 32 jefes y oficiales y 662 tripulantes.

El presupuesto ascende á 20.215.000 francos, de los que se destinan: 17.744.600 para el casco y las máquinas; 2.291.000 para artillería, y para los torpedos 179.400.

Turquía

París 2.—M. Constant embajador de Francia en Constantinopla, ha teleografiado al ministro de Negocios Extranjeros diciéndole que las noticias de Armenia acusan la posibilidad de un levantamiento de los cristianos contra la dominación musulmana, á virtud de las matanzas á que se dedican las tropas que ocupan aquel territorio.

Boda de gitanos

Con la mayor solemnidad y mucho rumbo se ha celebrado en Córdoba una boda de gitanos.

Tiene la novia 25 años de edad, es natural de Andújar y se llama Luisa Vaca Valenzuela. El novio, Rafael Castro Cortés, es de Balleu, y tiene 30 años.

Padrino de la boda ha sido el famoso exmadrero de toros Rafael Molins (Lagarjijo), y madrinas una hermana política del novio.

La desposada, cuya belleza es muy celebrada, lucía durante la ceremonia religiosa ricotraje de paño de Lyon, eslotropo, con adornos de pasamanería, y un hermoso collar de perlas, magníficos pendientes y sortijas con brillantes, adornos también de brillantes en el pecho y en la cabeza y mantilla blanca de blondas.

Durante la ceremonia religiosa, y al desfilarse por las calles la vistosa comitiva nupcial, arrojaron los parientes y amigos del nuevo matrimonio profusión de dulces á la multitud de curiosos que se agolpaba al paso.

Después, en una casa alquilada expresamente para celebrar la fiesta, empezó la juerga, bailándose y cantándose por todo lo alto y ofreciendo un cuadro verdaderamente animado y muy andaluz.

Dewey en Washington

Madrid, 4.—Ha entrado en esta población el almirante Dewey. El entusiasta recibimiento que le ha prodigado el pueblo ha contrastado con la frialdad del elemento oficial.

Esto ha indignado á las clases populares. Dewey revisó las tropas. El desfile de las mismas dejó bastante que desear.

La cuestión Jaramillo Aldave

Madrid 4.—La cuestión personal pendiente entre el general Jaramillo y el coronel Aldave ha quedado en suspenso á causa de una ofensa anterior entre el general mencionado y el coronel Arrieta.

A Jaramillo se le ha dado hasta el viernes de plazo para que arregle previamente esta cuestión. Transcurrido este término seguirá la cuestión Aldave.

Nuestra información

Asuntos municipales

El Sr. Lladó se propone verificar en la próxima semana la reorganización de la guardia municipal con arreglo á la plantilla recientemente aprobada.

Para ello procederá á la selección entre los guardias municipales que actualmente desempeñan el cargo, declarando cesantes á aquellos que no reúnan las condiciones requeridas.

Las plazas que resulten vacantes y las que ahora se han creado hasta el número de 95 guardias serán cubiertas con individuos comprendidos en las condiciones ya publicadas, los cuales podrán solicitar el nombramiento presentando á la Alcaldía sus solicitudes hasta el sábado de la semana próxima.

Esta mañana se ha reunido la comisión, de hacienda presidiéndola el señor Martí.

Se ha ocupado de la cuestión de los recargos por contribuciones que el estado adeuda al Ayuntamiento desde el año 1859, y cuya cuantía se supone en algunos centenares de miles de pesetas.

Como en la Administración de Hacienda de Baleares no existen los documentos necesarios para hacer la liquidación de este débito, la comisión ha creído que el mejor medio para llegar á liquidarlo era nombrar un agente en Madrid para que verifique los trabajos necesarios.

En su consecuencia se propondrá al Ayuntamiento la celebración de un contrato con uno de los agentes de negocios de la Corte mediante el cual se obligue á verificar los trabajos necesarios para conseguir la liquidación de referencia, recibiendo como premio un tanto por ciento de la cantidad que en su día perciba el Ayuntamiento.

Se ha redactado otro dictamen acerca de la forma de poner en vigor la nueva plantilla de empleados. Se propone que lo que representa economía empiece á regir desde el primero de noviembre y que para lo que significa aumento de gastos se espere la resolución de la junta municipal.

Se ha reunido también la comisión de obras sin haber tomado ningún acuerdo de interés general.

Reunión de Alcaldes

En el salón de actos públicos de la Excmo. Diputación Provincial se ha verificado esta mañana la reunión de los alcaldes de los pueblos de esta isla, que hace días anunciáramos.

Han asistido unos treinta y cinco alcaldes, el presidente de la Diputación Provincial y el Sr. Gobernador civil, presidiendo esta última la reunión.

El Sr. Alvarez Sereix ha explicado en breves palabras el objeto de la reunión, que como es sabido era el de estudiar las medidas más eficaces para evitar la invasión de la peste bubónica.

El Sr. Roselló ha explicado detalladamente las medidas sanitarias que conviene adoptar, diciendo que el plan de defensa contra la peste redactado por el Boletín Oficial, contiene á su juicio las prevenciones más eficaces.

El alcalde de Palma y algunos otros han manifestado que los ayuntamientos respectivos, animados del buen deseo de evitar días de llanto, están dispuestos á hacer sacrificios para cuanto tienda á impedir los desastres de una epidemia.

Se han leído y discutido las prescripciones del plan sanitario del Sr. Munar, y sobre todo la discusión ha sido muy animada respecto de la que propone el establecimiento de un lazareto de observación en la isla de Cabrera.

El alcalde de Sóller Sr. Canals, se ha manifestado contrario de esta medida, exponiendo su opinión de que existien-

do un lazareto en Mahón no ha llegado el caso de crear otro.

El Sr. Roselló ha contestado á estas observaciones diciendo que el lazareto de Mahón es un establecimiento nacional al que sólo pueden ir los buques que lleven patente (túcia, cosa muy distinta del lazareto que se propone, el cual serviría para la observación y aislamiento de los casos de enfermedad sospechosos que se registraran en la isla.

Sobre este mismo punto la discusión ha sido larga.

Se ha decidido, por último, todavía que los alcaldes no se hallaban previamente autorizados por los ayuntamientos que presiden para hacer ofrecimientos concretos ni para obligarse á gastos de importancia, que los ayuntamientos se ocupen con urgencia de la adopción del plan sanitario propuesto por el Sr. Munar y comuniquen á la Diputación los acuerdos que adopten.

Respecto al establecimiento del lazareto de Cabrera se ha hecho constar que los gastos que ocasionaría su instalación ascenderían escasamente á 65.000 pesetas.

Visita al general Weyler

Los concejales weyleristas Sres. Lladó, Garau y Compañy y una comisión de la junta directiva del partido weylerista compuesta de los Sres. Moragues Vidal y Torres visitaron ayer tarde al general Weyler, en su posesión de San Roca.

La entrevista fué muy afectuosa, recibiendo el general Weyler á sus visitantes con la acostumbrada cortesía.

Se habló de muchas cosas y especialmente la conversación recayó sobre la conducta de los concejales de la coalición en el Consistorio y de la marcha del nuevo Ayuntamiento.

El Sr. Lladó fué el encargado de poner al general Weyler al corriente del estado financiera de nuestra corporación municipal, diciendo que no puede ser más alhajúño y que habla muy alto en favor de todos los concejales.

Dijo el Sr. Lladó que después de pagadas todas las atenciones del presente ejercicio, hasta la fecha, haberse amortizado pagará del empréstito del cólera por valor de 10.000 pesetas, habiéndose satisfecho 5.000 pesetas á cuenta del débito á la fábrica del gas y otras atenciones de presupuestos anteriores quedan aun en la caja municipal 70.000 pesetas para los futuros gastos, cosa que ni los mismos empleados del municipio recuerdan haber visto nunca.

El general Weyler se mostró muy satisfecho y orgulloso de la laudable gestión de los concejales y los felicitó calorosamente y en particular á los que forman la comisión de hacienda.

Se habló también del asunto de los polvorines, y al enterar el Sr. Lladó al general de los deseos unánimes del Ayuntamiento y del vecindario, le suplicó interpusiera su influencia para la feliz y pronta resolución del asunto.

El Sr. Weyler indicó los trámites que deben seguirse para el mejor resultado de las gestiones y prometió ser el intermediario directo entre el Ayuntamiento y el ministro de la guerra para el logro de tan justa aspiración del pueblo de Palma.

Se habló de otros asuntos menos interesantes y más tarde se retiraron las comisiones muy satisfechos del cordial recibimiento del general Weyler. Se enteraron de que permanecerá 15 ó 20 días en esta isla.

En la Audiencia

Mañana á las diez y media se verá ante la Sala de justicia de esta Audiencia los autos procedentes del Juzgado de primera instancia de esta ciudad juicio declaratorio de mayor cuantía promovido por Antonia Ana Miralles y Mulet, Pedro Juan Pou Miralles, José Antich como marido de Catalina Pou Miralles, Guillermo Negro Saau después su viuda Dolores Carbajo Ribera en representación de su hijo Miguel Negro y este en concepto de marido de Antonia Pou Miralles contra Francisco Pou Saestre sobre validez de un testamento y entrega de bienes.

Los demandantes estarán defendidos por el letrado D. Ramón Obrador y el demandado por el licenciado D. Enrique Sureda.

Una buena noticia

Nuestro buen amigo el Gobernador de esta provincia D. Rafael Alvarez Sereix, dispuesto á facilitarnos siempre buenas noticias, nos ha dicho esta mañana que el Ministro de la Guerra, don Marcelo de Azcárraga le había pedido anoche con toda urgencia, datos respecto al número de moros y otras circunstancias relacionadas con el cupo de individuos que puede dar esta isla.

El señor Sereix ha añadido que la pregunta del general Azcárraga, obedece únicamente al deseo de reducir el contingente que debía dar esta isla según la última organización militar del General Polavieja.

La disposición del nuevo Ministro de la guerra ha producido extraordinario júbilo en esta población.

Traslado del Gobernador

Los lectores habrán leído con extrañeza el telegrama que referente al traslado del Sr. Sereix publicamos en nuestra edición de anoche.

Deseario dar con la razón, causa de de ese traslado hemos visitado al señor Sereix. Este nos ha dicho que hasta ahora cree infundados esos rumores. Da ellos no ha tenido más noticias el Gobernador que las publicadas por nosotros.

«Tal vez—nos ha dicho el señor Sereix—sea rumor mezco de la posibilidad de una nueva combinación de mandos que acaso sea preciso hacer para cubrir las vacantes que los gobernadores polaviejistas dejan al presentar la dimisión de sus cargos. Como, hasta ahora, esas dimisiones, se reducen á las de los gobernadores de Zaragoza y Alicante, y como la del primero no ha sido admitida, es fácil que el Gobierno no acepte la del segundo, inspirada en igual motivo.»

Alguien ha supuesto maliciosamente que ese traslado era obra de prohombres del mismo partido conservador mallorquín. Nuestros creemos faltos de toda base, esos rumores; y como prueba de ello, se nos ha facilitado el siguiente telegrama que el señor Sempol, jefe del bando conservador, ha dirigido á los condes de San Simón y de Sallent.

Dice el telegrama textualmente:

«Conde de Sallent, Diputado á Cortes—Madrid.

Conde de San Simón, Diputado á Cortes—Gijón.

Sanfiamos muchísimo amigos políticos inmensa mayoría de este país traslado Alicante Gobernador Alvarez Sereix indican telegramas premas. Reogole la influencia efímeramente no tenga lugar.—Pedro Sempol.

Celebramos que la especie propalada haya sido desmentida porque son muy grandes y muy justas las simpatías que entre nosotros se ha conquistado el señor Sereix.

D. Miguel Riera

Ayer tuvimos el gusto de recibir la visita de nuestro excelente amigo el notable artista D. Miguel Riera. Vino para despedirse de sus amigos que desde aquí le admiran en lo mucho que vale.

Ayer mismo salió el Sr. Riera para Barcelona y Madrid, debiendo debutar en breve en el Teatro Real como primer bajo de la notable compañía que allí actuará durante el próximo invierno.

Si el Sr. Riera pudiera llevar la cuenta de los triunfos y ovaciones obtenidos en su brillante carrera artística, tendría ocasión en su próxima campaña del Teatro Real de añadir no pocos á los ya conquistados, pues no han de faltarle oportunidades para lucir sus facultades que afortunadamente conserva en toda su plenitud.

Pero ya que no lo haga el mismo interesado cuidaremos nosotros de registrar en estas columnas los laureles que estamos seguros recogerá en el escenario del primer teatro de España.

Robo á la Hacienda

El Administrador de Hacienda depositario de Ibiza, ha teleografiado hoy á estas autoridades manifestándole que en la noche de ayer, fué destruida la caja de caudales de aquella Depositaria y extraído más de 2000 pesetas en metálico.

A pesar de las activas pesquisas no ha podido ser descubierto el autor del robo.

El señor Gobernador ha puseo inmediatamente en juego, al servicio de policía.

Del mar

A las cinco de esta tarde de hoy, ha salido para Barcelona el vapor Cataluña, llevándose numeroso pasaje y carga, fi gurando gran número de sacos de al mendrón y farderia.

—A las diez y media de esta mañana ha fondeado en el puerto el vapor Palma, procedente de Barcelona siendo portador de la correspondencia, regular número de pasaje y carga.

—A las dos de esta tarde, ha fondeado el vapor Luño, procedente de Alicante é Ibiza siendo portador de la maleta, pasaje y abundante carga.

—Uno de estos pasados días fué subido al astillero del Mollet para limpiar fondos el vaporcito Cabrera.

—Ayer se despacharon para Alcedia el laud Virgen del Carmen; para Cartuja el San Joaquín y el laud San Antonio para Valencia.

—Ayer se hizo á la mar el bergantín goleta Dos Amigos.

Cefalina Roselló

Véase en la 4.ª página

PEDRO BLANES

A bordo del Cataluña acabamos de despedir á nuestro buen amigo y notable artista Pedro Blanes. Este pintor, uno de los que ya han sobrealizado más y de los que prometen más de la nueva generación de pintores que en esta isla han hecho sus primeras armas, nos deja por su tierra nativa: Uruguay.

Como la ausencia de Blanes ha de ser larga nuestro sentimiento, al despedirle hoy, ha sido grande. Pedro Blanes á parte de ser un gran amigo es un artista de fé poderosa y siempre decidida, pintó á cual, nosotros pobres víctimas de la vacilación encontramos á toda hora apoyo y aliento. Hasta por egoísmo nos duele su marcha.

Más no deba ese egoísmo sobreponerse á la amistad. Esta nos inspira, á el deseo de que Blanes logre allá, su tierra el propósito que le conduce.

Métido en plena lucha por la vida y la gloria Blanes ha recogido sus apuntes y sus cuadros y con ellos, como bajeje precioso, va á la conquista de sus anhelos. Afortunadamente la ausencia de nuestro amigo no será definitiva. Librada la primera batalla regresará á Europa y á París á continuar la lucha, tortura y goce de toda alma templada, el suor á un ideal.

¡Quien conczca las simpatías que Blanes deja en nuestra casa, sabrá apreciar, lo sincero de nuestras palabras. ¡Que el viaje de nuestro amigo sea feliz, que su aspiración se colme y que su regreso sea pronto!

Notas agrícolas

Prados artificiales

La conveniencia de cultivarlos es inmensa para el agricultor, y los medios para ello variados, por lo que indicaremos los más prácticos y más sencillos.

La planta más favorable para su formación es el «Riz grass» de los ingleses, hierba muy nutritiva y robusta, que se da en todos los terrenos, aun en los más incultos. No la dañan ni las heladas ni las sequías. Es la primera hierba que sale en la primavera y cuando el ganado la come en el primer brote y vuelve á surgir con más fuerza. En los prados donde se siega, da un forraje de invierno, que se reputa como el mejor de todos.

Esta planta no sufre otra vecina, y constituye uno de los mejores pastos para el ganado lanar, debiendo sembrarse con trébol, porque hasta los dos años de semilla no se produce con abundancia.

También proporciona un buen pasto, la pimpinela mayor, que igualmente se da en los terrenos montañosos, que en las tierras ligeras, arenosas y calizas.

Dura de sieta á ocho años, y conserva, va sus ojas en el invierno. La época de siembra es en Marzo, y debe hacerse con cebada y avena, que la sirven de abrigo, segándose á la par que sus ayudas. Tiene la inmensa ventaja de que necesita muy poco abono.

El trébol diluido es un pasto muy sano, pero bastante inferior al trébol común.

El albahón proporciona buen forraje y es muy recomendado por los antiguos ganaderos, teniendo la ventaja que se da en las tierras pobres.

Las judías y las lentejas producen excelente forraje, que gusta extraordinariamente al ganado, pero es menester sembrarlas en diferentes tiempos. Este forraje regado y enterrado y proporciona un buen abono.

El trigo negro ó sarraçeno, se da en todo terreno, y suministra abundante forraje, siendo el gran útilísimo para las aves domésticas.

La espelta puede darse igualmente en las tierras más malas, pero su producción es mediana; sin embargo, siempre se aprovechan con su cultivo las tierras que nada producen, y resulta un pasto saludable para los ganados.

Las plantas mejores por su rendimiento, son la mielga y el hanc; como asimismo el trébol de flores rojas, el de flores blancas y el de amarillas.

Con la pimpinela de cjas anchas se pueden formar hermosos prados. Su rendimiento es grande y de mucha nutrición.

Orece en las tierras ligeras, pedregosas y calizas, y es apetecida por el ganado lanar, caballar y vacuno; mejora la leche de las vacas que la pastan y es en extremo económica, por cuanto puede suplir á la mitad de los pienso con sus espigas sin que desmejore el alimento. Tiene la ventaja de conservarse verde durante el invierno, siendo la época de su siembra la de la cebada.

La ortiga mayor, las rabiolas, los frioles y la remolacha silvestre, son propias igualmente para la formación de los prados artificiales.

A los repatriados

Se facilita el cobro de abonados de Cuba y Filipinas y pensiones.

CALLE VALSECA-30, 2.º

Noticias generales

LOS PUEBLOS

Mercado de Inca

Table with market prices for various goods like Almendrán, Trigo, Candeal, etc.

Palma de Mallorca

Véase nuestra edición de la mañana

El retrete público de la Cuesta del teatro no puede hallarse en peores condiciones...

Está en el mayor de los abandonos. Las quejas de los vecinos de la cuesta son unánimes...

Damos la noticia para que las autoridades intervengan y pongan remedio a tal abandono.

Es urgente que se establezcan en partes varios sitios de Palma columnas mesagitorias...

Ha sido nombrado Juez municipal del distrito de la Catedral, D. Ramon Masanet.

Ayer tarde salió para Barcelona en el Unión el dueño de la Fonda de Mallorca D. José Barnils...

Do un viaje a París, Barcelona é Ibiza, ha llegado esta tarde en el vapor Lulio, nuestro estimado amigo y colaborador D. Juan Bautista Euseñat.

Esta mañana hemos recibido la triste noticia de haber fallecido en el pueblo de Artá el respetable Sr. D. Ignacio Sureda...

En la plaza de la Estación del Ferrocarril se ha colocado de plantón un guardia municipal...

Es de agradecer que el comandante de la guardia municipal atiende nuestras indicaciones.

Con objeto de tener terminada la publicación Catálogo general de la Exposición Universal de París de 1900...

Francesa ha dispuesto que para el día 31 de los corrientes se sean presentadas todas las solicitudes de admisión...

En su virtud, la Comisión general Española se ha visto obligada a su vez a fijar como como plazo máximo de presentación ante la misma...

Ha sido nombrado agente ejecutivo de la zona de menorca nuestro paisano don Francisco Compañy.

Esta mañana se han personado en el despacho del Delegado de Hacienda varios marinos pertenecientes a la sección de veteranos del puerto de Soler...

La correspondencia de Barcelona que ha sido portador el vapor Palma, se ha repartido en esta ciudad a las once y media de la mañana.

En el vapor Palma llegado esta mañana de Barcelona, ha venido el Sr. Conde de España y la primera tiple Srta. Eüsa Miserachs...

En el Cataluña, salido esta tarde para Barcelona ha marchado el joven pintor D. Pedro Blanes...

A las primeras horas de esta mañana ha dado a luz con toda felicidad un hermosísimo y robusto niño la Sra. D. Teresa Alomar...

Pronto quedará concluida la recomposición que se ha llevado a cabo en el vaporcito Salinas.

Le han sido cambiadas las calderas y recompuerto algunos desperfectos que tenía en la maquinaria.

Además ha sido pintado, y renovada la chimenea colocándole las iniciales S. I.

En seguida que está concluida la recomposición se mareará a Ibiza para prestar los servicios que anteriormente prestaba.

Los trabajos, se han verificados en la acreditada defunción del Sr. Oliver Maneu.

El mejor preparado para el estómago es el ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL, véase el anuncio en la 4.ª página.

Boletín religioso

Santos de mañana.—San Marcos, papa, San Martín, abad y Santa Otilia, mártir.

Cuarenta Horas.—Emplezan en Santa Magdalena, dedicadas a San Francisco de Borja y a la Beata Catalina Tomás.

A las seis se expondrá el Stmo. Sacramento, a las diez misa mayor, cantada por la Comunidad. Por la tarde, a las cuatro, actos de coro, y al anochecer, la devoción del mes de octubre y solemne reserva.

Cultos.—En San Jaime, San Nicolás y San Francisco, al anochecer, el ejercicio de la Felicitación Sabatina.

—En la Catedral, durante todo el día se puede ganar indulgencia plenaria visitando la Capilla de la Purísima.

—En la Merced, a las siete, misa solemne propia de la Virgen su Titular con aplicación de muchas indulgencias.

Boletín meteorológico

El tiempo presenta hoy mal cariz amenazando lluvia. El barómetro ha experimentado un ligero descenso...

Estadística de Palma

Inscripciones en los Distritos Municipales

Diá 4.—Vicente Solivellas Garan, casado, 60 años, O. an Opas, enagenación intestinal. Isabel Serra Torres, viuda, 46 años, Hospital, entero colitis...

Diá 5.—Jaime Vich Juan, casado, 67 años, Son Magraner, endocarditis.—Gregorio Olar Mulet, casado, 66 años, Hostalera d' en Oñellas, catarro pulmonar...

PASATIEMPOS

Rombo
Sustituir las estrellas por letras de modo que leidas horizontal y verticalmente se les: 1.º Consonante; 2.º En el mar; 3.º nombre de mujer; 4.º Juguete y 5.º Vocal.

BLANCA WANDA.
Aeróstico

Cambiar los anteriores puntos por letras de modo que en la línea central de estrellas diga el nombre de una flor y en las horizontales nombres de otras flores.

Soluciones a los juegos anteriores:
Charadístico hidrográfico.—Pas-ena.
Logogrifo aeróstico:

Hortensia, Tornos, Sin. Orisoain, Estar, Ir. Rasines, Nina, A.

Han presentado soluciones exactas: Romeo y Julieta, Margarita de Peñafort, Rosa y Un Pipilili.

CULINARIAS

Chuletas a la napolitana.—Se preparan con manteca las chuletas, se espolvorean de queso parmesano y de pan rallado...

Biñochos de limón.—Hágase una pasta con ocho huevos frescos y corteza de limón raspada, 170 gramos de harina 400 de azúcar en polvo...

CONTABILIDAD

PREPARACION PARA EL INGRESO a Torneros de Faros

Desde hoy quedan abiertas las clases de Teneduría de Libros por partida doble, teórico-práctico, Aritmética mercantil y redacción de documentos comerciales.

TORNEROS DE FAROS: Explicación de Instrucción de faros; Reglamento de id., Aritmética, gramática, etc.

Honorarios: 4 PSETERAS al mes por cada una de las dos clases.
Informes: San Miguel, 78, 3.º—Palma.
—De nueve a una tarde.—

Por telégrafo

(Prohibida la reproducción)

Huelga.—Silvela.—Temperal
Madrid 6 (9'50 m.)

Jerez.—Continúa la huelga, sin probabilidades de una pronta solución. Ha circulado el rumor de que hoy se cerrarán 47 bodegas.

Acaba de regresar a Madrid el Sr. Silvela. A la estación fueron a esperarle numerosos amigos.

En estos momentos Madrid está envuelto en un gran temporal. Las lluvias son torrenciales.

Azcárraga y Durán.—El cupo
Madrid 6 (9'50 m.)

Los señores Azcárraga y Durán y Bas han celebrado una larga entrevista, de la cual se deduce, según El Liberal, que dará mucho que hablar.

De lo que trataron créese que ocupará la atención de uno de los próximos Consejos de Ministros.

Insistese en asegurar que el general Azcárraga reducirá el cupo del actual reemplazo a 50,000 hombres.

Un manifiesto
Madrid 6 (9'50 m.)

Valencia.—El sindicato de gremios de esta población ha aprobado las bases de un manifiesto que en breve se dirigirá a las clases contribuyentes.

En él se aconseja la resistencia pasiva mientras el gobierno no haga legítimas economías. Negará toda significación política que se haga.

El Sindicato protestará de la obediencia y respeto a los poderes públicos y a las leyes; pero exhortará para que se mantengan los contribuyentes dentro de la legalidad.

Termina el manifiesto haciendo suyo el manifiesto de la liga de defensa de Barcelona. La peste.—Lo del Transvaal.

Madrid 6 (9'40 m.)
Oporto.—Ayer ocurrieron cuatro casos de peste. En el Hospital existen actualmente 38 atacados.

Londres.—El gobierno del Estado de Orange espera todavía que se de una solución pacífica en el asunto del Transvaal.

El Banco de Inglaterra ha elevado el descuento sobre las operaciones al cinco por ciento, Ingleses y boers

Madrid 6 (12'45 t.)
Van llegando noticias del Transvaal las cuales dan detalles de los sucesos que se desarrollan en aquella posesión africana.

Las tropas de los boers se hallan acampadas a siete millas de la importante población inglesa Newcastle.

Su objeto, según se deduce, es ir estrechando el cerco a aquella ciudad. Los boers se hallan animados de los mejores deseos y confían en que los ingleses llevarán la peor parte en esta lucha.

Apoyan a los boers otras tropas, que también acampan no lejos de Newcastle. Otras tropas de boers se encuentran actualmente en Utrecht dispuestas a provisionarse y prepararse para las grandes luchas que en breve sobrevendrán.

Mister Landerson, ministro de la guerra del gobierno inglés llamará hoy a las filas a las reservas. Estas tropas quedarán de guarnición en Inglaterra, marchando las que están en actual servicio hacia el Transvaal.

Esperanse mas noticias de los sucesos que en Africa se están desarrollando. Fabra

Círculo Mallorquín
Esta Sociedad ha acordado sacar a concurso, conforme a las bases que están de manifiesto en la Secretaría de la misma, la explotación de su servicio de repostería y restaurant, admitiéndose proposiciones hasta el día 4 del próximo Noviembre.

Palma 4 de Octubre 1899.—P. A. de la J. D. —Guillermo Vidal, Vocal secretario.

FONOGRAFOS y Fonogramas
de la acreditada casa Hijos de Blas Oñesta, de Valencia.

Casa Banqué Colón 34
HERPES

Y DEMAS HUMORES DE LA SANGRE, así internos como externos el EXTRAOTO ANTI-HERPETICO DE DULOAMARA COMPUESTO DEL DOCTOR GASASA es el único que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido. Véase el prospecto —En Barcelona: Gran Farmacia del Dr. Casa, plaza de la Constitución.

De venta en Palma, Farmacia de D. Ignacio Fortesa Aguiló, Bolsería, 1288. Para pedidos: D. J. M. Pascual, Lauria, 18 —Valencia.

[332]

—¡Siva triunfal! ¡Siva triunfal!—repite.

Y pálido como un espectro salió de la pagoda desvarrándose la piel del pecho con las nias.

Dejóse caer al suelo y a sus labios asomó espumarajo blanco y se entregó a un acceso de sombra desesperación.

Llegó de pronto un ruido a sus oídos.

El de una campana.

La que servía para anunciar la llegada de alguna visita y al oírlo, asomóse sir Jorge precipitadamente a la ventana que daba al jardín.

Al sonar la campana el criado que estaba durmiendo a la antecala y que no se despertara cuando había entrado su amo, por más que fuesen las diez de la mañana se levantó como si fuese de una plaza y salió apresuradamente al jardín.

Dejóse de las cortinas de la ventana miraba a sir Jorge, que estaba muy sobresaltado, hacia la puerta que acababa de abrir su criado.

Entró un hombre y, al verlo, no se pudo contener y dió un grito.

Había reconocido a Gurhi.

Es decir, al traidor, que, a creer a O-

[333]

mance, había revelado a los hijos de Siva los secretos de los estranguladores.

A la desesperación y abatimiento de sir Jorge sucedió una cólera terrible.

Ogrió de encima de la chimenea un revolver y estuvo a punto de hacer fuego desde la ventana y levantar la tapa de los sesos a Gurhi, pero éste seguía acercándose con paso rápido hacia la casa.

Y sir Jorge vio brillar una alegría tan grande en el rostro del encantador de serpientes que dejó el revolver en su sitio y esperó.

Parlamentó un momento Gurhi con el criado que no le había visto nunca y no quería d'arle entrar, por más que la falta de la carta de miss Cecilia en la bandeja fuese una prueba de que su amo había vuelto.

Gurhi se impuso al criado con la autoridad de un hombre que no tiene tiempo para hacer antecala.

El criado no conocía a Gurhi, éste en cambio estaba muy enterado de la disposición de la casa en que habitaba sir Jorge Stows y a la cual había ido con mucha frecuencia durante la noche.

El indio rechazó al criado y se lanzó corriendo a la escalera que subió a saltos.

[336]

Un rugido de fiera acorralada se escapó por los labios de sir Jorge.

—¡Ah! ¡Con que es un francés! ¡Un francés verdadero que no tiene ninguna misión de Siva! ¡Está bien! ¡Entonces a luchar ambos!

Ogrió el revolver y apoyó la boca del del cañón en la frente de Gurhi que continuaba de rodillas.

—Ahora hablaste, vas, Polvo, a expiar tu traición. Ruega a las divinidades intermedias que obedecen a nuestra gran diosa para que intercedan por tí y la pidan clemencia para que se apiade de tí y tu alma no vegue eternamente sin destino en el espacio infinito.

Sin perder su impassibilidad respondió Gurhi:

—Luz de Oriente, mi vida es tuya y puedes disponer de ella, pero reflexionar antes de hacerlo.

—¿Acercas de qué?

—De que puedo serle útil en la lucha que vas a emprender y sostener contra ese hombre.

Este razonamiento impresionó, sin duda a sir Jorge Stows, porque dejó el revolver sobre el mármol de la chimenea.

Y dijo de una manera brusca.

[329]

muy idolatrada diosa, y halló la muerte en las aguas del Ganges, que quiso atravesar a nado para ir a estrangular a dos jóvenes cuyas almas deseaba la diosa tener a su lado.

—Su hijo Ranjeb, al que los ingleses llaman sir Jorge Stows, pasó la noche entregado a la oración y pidiendo a la diosa que le devolviese el alma del pidiendo Omani y la diosa accedió a su demanda.

Permitió que el alma del fiel Omani viviese en el cuerpo de un pececillo rojo que aletas en sus plúva y que fue pescado en las sagradas aguas del Ganges.

Un parisien se habría desternillado de risa al leer tan extraña inscripción.

Pero, como se verá, Ranjeb el nabad, por otro nombre Jorge Stows la encontraba muy natural.

Antes de entrar en aquella reducción de pagoda, en la que el alma de su padre Omani vivía en el cuerpo de un pececillo rojo, fuese sir Jorge a su dormitorio y se durmió.

Oyó como por arte de encantamiento el frac azul, la corbata blanca, el sombrero de copa, los guantes y el pantalón gris de mañana todo lo que, en fin, constituía el atavío del hombre elegante.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA R. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extrínseco, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Eris, Convulsiones difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Fontane, 31: BARCELONA

Tratamiento de la Diabetes

FOR EL

VINO URANADO Péptico

PREPARADO POR

J. TORRENS FARMACÉUTICO

El primero y único elaborado en esta forma en toda España mucho más económico y de mejores resultados que sus asimilares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente energético para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada Diabetes.

Depósitos

En Palma: Centro Farmacéutico.—En Barcelona: Sociedad Farmacéutica Española y Farmacia del doctor Pizá, Plaza del Pino 6.—En Sóller: Farmacia de J. Torrens.

CASA BANQUE

GRAN DEPOSITO DE LAS ACREDITADAS MAQUINAS PARA COSER

WERTHEIM, PFAFF Y ESTRELLA

Venta á plazos desde 5 reales semanales en adelante.

Representaciones exclusivas de las sin rival Máquinas de hacer calceta

«CLAES» VENTA A PLAZOS

Colón, 34—Palma.

Academia de Contabilidad comercial

extensiva á la Banca, Industria, Agricultura, é

CALIGRAFIA Y DIBUJO

aplicado á las Ciencias é Industrias artísticas.

Desempeñada por

D. JOSE RAMONET Y RIU

el que lleva más de 20 años de práctica en Comercios, Centros de Instrucción y Oficinas públicas de Madrid, Barcelona y Palma.

CLASES ESPECIALES Y PREPARACION conforme á los vigentes programas—para las próximas oposiciones

TORREROS DE FAROS, DELINEANTES DE OBRAS PÚBLICAS Y ESCRIBIENTES DEL BANCO DE ESPAÑA

5 pesetas al mes—PALACIO, 31, 1.º

Sociedad de Navegación á Vapor

UNIÓN COMERCIAL

J. Estela y C.º

Saldrá para Barcelona todos los LUNES y MIERCOLES á las cinco de la tarde y de Barcelona los MARTES y JUEVES el acreditado vapor



PALMA

Admite pasajeros y carga para dicho punto á precios reducidos. Viajes en combinación con los vapores de casa Tintoré y C.º desde Palma á Londres, Liverpool, Amberes, Hamburgo y Marsella á precios económicos. El trasbordo para todos los puertos de América sin gastos en Barcelona.

Palma. Oficinas: Plaza Antonio Maura.
Agencia y despacho: Bernardo Estela—Muelle.

Barcelona. Consignatario: Francisco M.º Tintoré—Pasaje del Comercio, 1 y 2.
Agente Aduana: Viuda Orfila, Cort, Grau y Domenech—Parque, 3.

ANTIGASTRALGICO MARTORELL

Cura radicalmente y en breve tiempo la «Gastralgia», la «Dispepsia», en sus diferentes manifestaciones, la «dilatación estomacal», los «vómitos biliosos», los «dolores agudos», antes ó después de las comidas, las «digestiones difíciles», las «diarreas crónicas», los «catarrros, gastro-intestinales crónicos», la «hiperclorhidria gástrica» y la inmensa mayoría de las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Avenaja, por más de un concepto, á muchos «específicos» que con nombres y formas varias se indican para la curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Tercianas y demás Fiebres

Se curan inmediatamente y radicalmente con el FEBRIFUGO MARTORELL. Se asegura el buen éxito de dicho «medicamento», aun en los casos más crónicos, más rebeldes y de difícil curación.

Elaboración y venta: Farmacia de B. MARTORELL su autor.

Plaza de Coll, esquina á la de Fiol—Palma de Mallorca.

DE BISHOP.



El citrato de Magnesia de Bishop es una bebida refrescante que puede tomarse con perfecta seguridad durante todo el año. Además de ser agradable como bebida matutina, obra con suavidad sobre el vientre y la piel. Se recomienda especialmente para personas delicadas y niños.

De venta: En todas las Farmacias y Droguerías

ISLEÑA MARÍTIMA

Compañía de Navegación á Vapor



Aviso importante

Todos los jueves por la tarde saldrá uno de los vapores de esta Sociedad para BARCELONA admitiendo carga y pasaje.

Se avisa por la expresada Compañía á todos los cargadores y público en general que á partir del día 1.º del próximo Octubre los vapores que salen los martes, jueves y viernes á las seis de la tarde; para Barcelona, lo verificarán á las cinco también de la tarde de los mismos días.

Aviso al público

En el Horno de la calle de San Miguel llamado (Forn de ses Llebres) desde hoy en adelante se hará pan de trigo especial para sopas, y de toda clase de 1.ª y de 2.ª, como también desde el día 28 del corriente se adelantarán harinas de todas clases, distinguiéndose por su buena cualidad.

Oficiales de sastrería

Se necesitan que sepan su obligación.—Dirigirse: Centro de Anuncios.

A los oficiales de Barbero

En la Barbería de la calle de Samaritana se necesita uno que sepa su obligación.

Compra y venta de fincas

Dirigirse Riera, 36—Palma

Eusebio Miró:

Participa al público que en el establecimiento de Algodones, Hilos, Lanas y otros artículos de la calle de Fiol, número 27, ha sido trasladado al 28 de la misma calle, Esquina á la de Sans.

Bicicleta

Se vende una en muy buen estado y con los neumáticos nuevos.—Dirigirse: «La Oriental», Fábrica de gasosas.

Se arrienda

la población llamada de la Atalaya de Muro, de extensión de cuarenta y cinco cuarteles de tierra, con un huerto de árboles frutales de varias clases y con viña.—Darás razón en la casa calle de las Monjas piso 2.º (detrás del Banco de España) Batastar Valentí.

Para alquilar

Hay dos pisos en la calle de Mezquida, cerca al Borne, núm. 9, con agua de fuente y pozo, terrado y demás comodidades.—Informarán: en el Entresuelo del n.º 3.

Se desea

traspasar una tienda zapatería con todos los utensilios para el ramo, estando situada en un punto céntrico de Palma.—Informarán: Centro de Anuncios.

Impotencia,

DEBILIDAD GENERAL, Espermatorrea y Estérilidad

CURACION rápida con la renombrada POMADA FORTIFICANTE de RODRIGUEZ de LOS RIOS. Es inofensiva y produce efectos maravillosos desde la primera fricción. Su eficacia se demuestra por infinitos testimonios y por haber sido aprobada por el Consejo de Sanidad de Italia. *Dier pesetas 10.* Vapor correo previa libranza.

Depositarlo en Palma: Centro Farmacéutico, Harina, 34 y 36.

ORO

Se desea adquirir toda clase de monedas y alhajas del mismo metal. No fiarse de otros anuncios sin antes saber el precio de la casa. *Monjas, núm. 16—ent.º*

Una operación sencilla

es el separar las cojas quien las tenga muy pobladas y le dan estrechez serio y repulivo, ó quitarle al importunamente que sombrea la cara de algunos dominados. Se le avisa del peligro, ó quiza el peligro de los carrillos los hombres beludos. Todo esto es una operación muy particular y muy sencilla que en minutos, con solo el empleo del

Depilatorio imperturbable

Farmacía del Globo, Plaza Real, Barcelona.

En Palma: Valenzuela hermanos, Cuartera 2, Librería de D. José Casanovas, palmar, Cadena, 6.

BICICLETAS CLÉMENT

Clément, Gladiator, Humber, France C.º

= CAPITAL: 22.500.000 Francos =

LA PRIMERA MARCA DE FRANCIA

Unicos representantes para Cataluña y Baleares, PUJO HERMANOS—Diputación, 253, Barcelona, y en

PALMA, PLAZA CORT, 2—RELOJERIA SUIZA

— 330 —

Habríase dicho que era el desventurado pastadero al que en la *Piel de asno* un hada desnuda con un golpe de su varilla.

Cuando estuvo completamente desnudo, abrió sir Jorge un armario y sacó un anejo calzón de seda rayada de vistosos colores y unas babuchas.

Calzose éstas y se puso el calzón.

Después cogió una pieza de seda blanca que desdobló y puso á manera de un velo sobre su cabeza.

Y vestido ó disfrazado de este modo entró en la pagoda después de haber dejado las babuchas en la puerta.

Arrodillóse en el suelo, es decir, sobre la estera, inclinó la frente y empezó á hacer sus rezos.

Terminados éstos, se acercó al pilón de mármol y se puso á contemplar con mucha atención el pececillo rojo.

Este parecía como atargado y no se movía del fondo del pilón.

Inclinóse sir Jorge diciendo: —Padre mío, es necesario.

El pececillo no se movió.

—Decídme, padre mío ¿es que vuestra alma gloriosa abandonó un momento su envoltura carnal para volar al lado de

— 335 —

de Ommanca, es decir, á que se debía el fracaso de la expedición á París.

Le explicó de qué modo habían caído en poder de un hombre que parecía ejercer sobre cuanto le rodeaban una autoridad suprema y que hablaba el idioma del Indostan con tanta pureza que realmente se figuraron hallarse en poder de los Hijos de Siva.

—A ese hombre de que me hablas me parece que le reconozco y que es aquel con el que me batí,—dijo sir Jorge.

—Sí, mas no es un hijo de Siva.

—Lo es.

—Yo probaré lo contrario, Lux de Oriente.

Y Gurhi sonrió otra vez mientras que sir Jorge Stowe le miraba con ansia. Le reveló todo lo que había sucedido aquella misma mañana una hora antes de que se verificase el desafío.

Era él quien había pintado en el pecho de Rocambolo el pájaro y la serpiente azules.

Escuchó sir Jorge Stowe ese relato con una alegría salvaje.

—¿Y quién es ese hombre?—preguntó.

—No lo sé.

—¿Qué nos quiere?

—Lo ignoro.

— 334 —

Y luego entró como una bomba en la habitación del baronet angloindio.

Este llevaba aun su traje místico y el encantador de serpientes se arrojó á sus pies diciendo:

—¡Lux de Oriente, mi vida es tuya, pero antes de disponer de ella en nombre de la diosa Kali, á la que no he dejado de servir, escuchame!

—¿De dónde vienes, Polvo?—respondió sir Jorge Stowe.

—Estuve en poder de tus enemigos.

—¿Los Hijos de Siva?

Echóse á reír Gurhi y contestó:

—No hay tales hijos de Siva en Londres.

Esta respuesta asombró al baronet que retrocedió un paso.

—Escuchame, Lux de Oriente, óyeme hasta el fin,—añadió Gurhi,—y ya verás de qué manera Ommanca y yo hemos sido engañados.

—¡Me has hecho traición!—exclamó sir Jorge Stowe.

—Con mi vida pagaré esa traición,—respondió el enano en cuyos ojos brilló el fanatismo,—mas antes es preciso que lo sepas todo.

—¡Habla!

Y Gurhi, de rodillas, contó á sir Jorge Stowe lo que éste sabía ya por el relato

— 331 —

la diosa y pediría las órdenes que quiere transmitir á vuestro hijo?

Preguntó sir Jorge y el pececillo conservó su inmovilidad.

—Padre mío,—repitió el angloindio,—los Hijos de Siva están aquí y quieren perseguir á los servidores de la diosa. ¿Qué debo hacer?

Al decir estas palabras sir Jorge Stowe humedeció dos de sus dedos en el agua del pilón que agitó ligeramente.

El pececillo rojo subió á la superficie.

—¡Ah! ¡Bien sabía yo, padre mío,—exclamó sir Jorge,—que acudirías en mi auxilio! ¿Qué hay que hacer? ¿Debo huir y volverme á la India? ¿Debo aceptar y sostener la lucha?

El pececillo ruidaba con trabajo como si realmente le sucediese algo.

—¡Ya lo veo!—exclamó sir Jorge Stowe oprimiéndose la frente con las manos y con acento de desesperación.—¡Siva triunfa!

Bajó de nuevo el pececillo al fondo del pilón y esta vez se quedó completamente inmóvil.

Tomó sir Jorge esta actitud por una respuesta y se golpeó el pecho dando rugidos.